

Hoja de actualidad RAEMH

Marzo 2023



- | | |
|---|---|
| 01 Tendencias migratorias | 1 |
| 02 Gestión de las fronteras | 2 |
| 03 En los países de « destino » | 4 |
| 04 Contexto socio-político – hechos importantes | 5 |

Las hojas de actualidad mensuales de la RAEMH se enfocan en ciertas regiones y temas de interés para los miembros de la red y no pretenden brindar una descripción exhaustiva de las noticias sobre movilidad internacional.



La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) ha publicado el informe "[Trafico de migrantes en el Sahel](#)" como parte de una Evaluación de la Amenaza del Crimen Organizado Transnacional (TOCTA) para el Sahel. El informe basado en información cuantitativa y cualitativa expone tanto los perfiles de los traficantes como de los migrantes (género, edad, nivel de estudios, orígenes, motivaciones), así como las principales rutas migratorias, la violencia sufrida, los contactos de los traficantes, la política migratoria de los países en cuestión, etc.

01 Tendencias migratorias

Frontera Francia / Italia : [Cada día, una veintena de personas cruzan la frontera ítalo-Francesa entre Oulx y Briançon](#). De noche y a pie, estos hombres y mujeres cruzan los Alpes, por caminos peligrosos y llenos de obstáculos. Desde 2015, más de 20.000 personas han sido acogidas en Briançon y siempre por asociaciones, 7 personas han perdido la vida en las montañas y al menos 2 están desaparecidas.

Costa de marfil: [En Koona](#), un pueblo en el noroeste del país, cada vez más jóvenes que ven la migración como un "acelerador" de vida, están abandonando el país sin que sus padres lo sepan. La falta de salidas al terminar la escuela dio lugar a los primeros emigrantes cuyo "éxito" animó a las siguientes generaciones. La mayoría de estos jóvenes de entre 20 y 30 años no cruzan el Mediterráneo, quedándose estancados en Argelia, Marruecos o Libia por falta de medios para cruzar.

02 Gestión de las fronteras

Cooperación internacional y gobernanza

Reino Unido/ Francia : [Reino Unido duplicará su financiación para luchar contra la inmigración ilegal procedente de Francia](#). Tras una cumbre entre los dos países, París y Londres negociaron un refuerzo de los medios de control de los flujos migratorios desde Francia. En tres años se pagarán 543 millones de euros a Francia. [Se anuncia un nuevo centro de detención, tecnología y drones de vigilancia, y 500 nuevos patrulleros](#)

Túnez / UE : Con el fuerte aumento de las salidas irregulares (según ACNUR, el número de inmigrantes que llegan a Italia ha aumentado un 226 % en comparación con el mismo período de 2022), [Francia e Italia piden que se llegue a un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional \(FMI\) para apoyar la economía tunecina](#) y evitar el riesgo de una oleada migratoria hacia Europa. Las negociaciones se han estancado por un préstamo de 1.900 millones de dólares. Si Túnez finaliza un acuerdo de préstamo con el FMI, el comisario europeo de Economía, Paolo Gentiloni, promete ayuda macrofinanciera de la Unión Europea.

Marruecos / UE : [El proyecto “Apoyo a la gestión integral de fronteras y migración en Marruecos”](#) financiado

íntegramente por la UE por valor de 44 millones de euros finalizó en abril de 2023. El objetivo del proyecto era “mejorar la gestión integrada de fronteras y contribuir así a una mejor gobernanza migratoria en Marruecos ».

Pacto asilo y emigración de la UE : [La reforma del asilo es objeto de una primera votación en el Parlamento Europeo](#) sobre varios textos importantes, en particular sobre la solidaridad entre los Estados miembros en la acogida de los exiliados. El mes pasado, cuatro textos de un “Pacto sobre Migración y Asilo”, presentado en septiembre de 2020 por la Comisión Europea, [fueron aprobados en gran parte por la Comisión de Libertades Civiles y Asuntos de Interior del Parlamento](#). Esta propuesta de reforma pretende ampliar la noción de vínculo familiar e insta a los países europeos que expiden un título a hacerse cargo de la tramitación de la solicitud de asilo de su titular. Además, también hay planes para reforzar los controles de los inmigrantes en las fronteras y acelerar los procedimientos de asilo para los nacionales de países considerados seguros y cuyas posibilidades de obtener el estatus de protección en la UE son bajas.

Vigilancia, devoluciones

Italia : El jueves 9 de marzo, [Giorgia Meloni reafirmó su firmeza en la lucha contra la inmigración ilegal y los pasadores de fronteras](#). El Consejo de Ministros italiano ha aprobado un nuevo decreto que aumenta las penas para los pasadores de fronteras y traficantes.

Argelia : [Las autoridades argelinas](#) han desmantelado una red internacional de tráfico de migrantes a Europa.

Grecia : Se dice que [las autoridades griegas robaron 2,2 millones de euros](#) en seis años a inmigrantes que intentaban llegar al país desde Turquía. Lo revela una encuesta del diario El País, basada en datos de ONG y abogados. Esta suma podría incluso ser mucho mayor.

Marruecos / España : [La Guardia Civil española desmanteló una red que facilitaba la entrada ilegal de marroquíes en Melilla](#), en la que participaban agentes fronterizos españoles y marroquíes. La investigación encomendada a Melilla y al Servicio de Información de las Fuerzas Armadas sigue en curso.

Libia / UE : Un informe de investigación de la ONU, publicado el 27 de marzo, [sobre la situación de los derechos humanos en Libia](#) destaca el apoyo financiero de la Unión Europea que supuestamente “ayuda y es cómplice en la comisión de crímenes” de lesa humanidad contra los migrantes. El informe señala que estas personas son “aprehendidas, detenidas y desembarcadas en Libia con el único fin de impedir su entrada en Europa”.

Desapariciones y salvamentos

Túnez : Frente a Túnez ,anunció la guardia costera ,el 26 de mayo, [se produjeron naufragios de migrantes. Al menos 29 africanos subsaharianos han muerto en una serie de naufragios.](#)

Madagascar: el sábado 11 de marzo [naufragó un barco](#) cuando se dirigía a la isla francesa de Mayotte. El martes 14 de marzo, [las autoridades malgaches anunciaron que 34 personas habían muerto y 24 fueron rescatadas](#). Se ha iniciado la búsqueda para encontrar a los traficantes.

Italia : El naufragio ocurrido el domingo 26 de febrero frente a las costas de Calabria es [uno de los peores de la década](#). Se trató de una lancha en la que iban entre 150 y 200 personas que se estrelló contra las rocas. Al menos 68 personas, incluidos más de una docena de niños, murieron. Al drama se suma la polémica, están siendo acusadas las [autoridades de no haber tomado las medidas necesarias para evitar el hundimiento cuando la lancha ya había sido detectada](#).

Libia : [Unas 30 personas](#) están desaparecidas [y se teme que hayan muerto en el Mediterráneo central](#), después de que el barco en el que viajaban desde Libia volcara el domingo 12 de marzo. Hasta el sábado 11 se habían comunicado varias alertas sobre este buque que se encontraba a la deriva a unos cien kilómetros de la costa libanesa. Este hundimiento es parte de una serie de desastres que genera preocupación sobre las responsabilidades de los estados miembros de la UE, que según Euromed, podrían haber evitado estos incidentes fatales.

Argelia : El lunes 20 de marzo, miembros de Protección Civil apoyados por guardacostas argelinos encontraron una embarcación naufragada. [Nueve cuerpos fueron recuperados por los equipos](#), sólo dos personas pudieron ser rescatadas y ocho están desaparecidas.

Vaticano : El sábado 18 de marzo, [el Papa Francisco recibió en audiencia a miles de refugiados](#) traídos a Europa por organizaciones cristianas a través de corredores humanitarios. A principios de mes, [el Papa había instado a la promoción de una cultura de acogida](#) que es "una expresión de amor, de este dinamismo de apertura que nos empuja a prestar atención al otro".



PICUM ha publicado un informe sobre casos de criminalización de la solidaridad con los inmigrantes en Europa. Cabe señalar que en 2022, en la Unión Europea, al menos 102 personas fueron objeto de procesos penales o administrativos por actos de solidaridad con los migrantes. Además de estos casos, también se mencionan el acoso, la difamación y la confiscación de equipos. Es probable que esta cifra esté subestimada.

Expulsiones - retornos

España : [España reanuda las deportaciones a Senegal](#). Más de 30 personas fueron expulsadas de Gran Canaria en dos semanas.

Túnez : [Cientos de subsaharianos son repatriados](#) a Malí, Guinea y [Costa de Marfil, para huir de las oleadas de ataques y manifestaciones de hostilidad](#) tras el discurso antiinmigración del presidente tunecino, Kaïs Saïed. Se describe una "cacería humana real".

Marruecos / Austria: [Marruecos y Austria reafirmaron su deseo común de fortalecer la cooperación bilateral en la lucha contra la inmigración irregular](#), el tráfico de migrantes y la trata de personas. Así, ambas partes acuerdan apoyar el retorno inmediato de los nacionales de la otra parte que no cumplan con los requisitos legales de ingreso o residencia, acelerando el proceso de retorno y readmisión.

Argelia : [Entre el 23 de febrero y el 5 de marzo, las autoridades argelinas deportaron a 2.852 personas del África subsahariana y a 1.277 personas entre el 24 y el 26 de marzo](#). Los exiliados fueron abandonados en medio del desierto a varios kilómetros de la frontera con Níger, sin agua ni comida. El 16 de marzo, [Médicos sin Fronteras denunció](#) el "abandono" de miles de migrantes en Assamaka, pueblo de Níger hacia el que se dirigen estos exiliados.

Marruecos : [La OIM informó que 2.457 migrantes regresaron a su país de origen desde Marruecos en 2022](#) a través de su programa de retorno voluntario asistido y de reintegración.

Reinstalación

Níger : [Benjamin huyó de Camerún, su país de origen, por su orientación sexual](#). Aterrizado en Níger, lleva 2 años esperando la tramitación de su solicitud de asilo, pero las autoridades nigerinas, que se preparan para aprobar una ley que penalice la homosexualidad, se niegan a tramitar su expediente.

Ruanda : [Se abrió un centro de tránsito de emergencia para refugiados por iniciativa del gobierno de Ruanda](#), en el marco de un acuerdo humanitario firmado con la Unión Africana y ACNUR. Está destinado a albergar temporalmente a personas repatriadas desde Libia.

Detenciones

Italia : [El Tribunal Europeo de Derechos Humanos ha condenado a Italia](#) por "trato degradante" de cuatro inmigrantes. Roma está acusada de detención "sin una base legal clara" y "expulsiones colectivas" sin una evaluación individual de su situación.

Marruecos / España : [En Ceuta/Sebta, los inmigrantes marroquíes en espera de ser deportados a Marruecos fueron encerrados en contenedores](#). Este lugar de detención es controvertido. En efecto, los contenedores carecen de luz y de un acondicionamiento adecuado y el encierro puede durar hasta 15 horas.

03 En los países de « destino »

Protección: marco legal, residencia, asilo

Italia : Tras las declaraciones de la primer ministro, [varios países europeos han pedido a Italia que respete las normas de Dublín](#) aceptando de nuevo a los solicitantes de asilo registrados en su suelo y que luego se desplacen dentro de la Unión Europea.

Francia : En un contexto de tensión política, se decidió que [el proyecto de ley de extranjería, que constaba originalmente de 27 artículos y que debía ser examinado en el Senado](#) a fines de marzo, [será "cortado" en "textos más cortos" que serán considerados por el parlamento](#). Había encontrado rechazo de todos los lados políticos, por eso era poco probable que este proyecto obtuviera una mayoría parlamentaria.

Reino Unido: Rishi Sunak presentó un [nuevo proyecto de ley contra la inmigración](#) el martes 7 de marzo, destinado a evitar que las personas que llegan en pequeñas embarcaciones a través del Canal de la Mancha soliciten asilo. [El texto es fuertemente criticado por las asociaciones de ayuda a los refugiados](#). Con más de [45.000 llegadas por esta ruta el año pasado y ya más de 3.000 este año](#), el sistema de asilo del Reino Unido dice que está "desactualizado". En febrero, un nuevo plan del gobierno decidió que alrededor de 12.000 solicitudes de asilo se procesarían sobre la base de un cuestionario en lugar de una entrevista. Este plan pretende reducir la morosidad en la tramitación de solicitudes.

Túnez : Asistimos [a un aumento de las salidas a Europa](#) en respuesta al recrudecimiento de la [violencia contra los migrantes](#), tras las declaraciones del presidente Kaïs Saïed, [condenadas por varias organizaciones de derechos humanos](#). En el [África subsahariana también se han multiplicado los llamamientos al boicot a los productos tunecinos](#) y se han aplazado varios eventos tunecino-subsaharianos. Esto no ayuda [a las preocupaciones de la Unión Europea](#) sobre la posible aparición de flujos migratorios debido a la ya inestable situación política y económica de los tunecinos.

Integración

España : [España tiene previsto acoger a unos 100 temporeros senegaleses para trabajar en sus explotaciones agrarias](#) partir de abril. El país utiliza programas de migración circular para limitar la inmigración irregular y abordar la escasez de mano de obra.

Costa de marfil: [En la parroquia de Saint Antoine de Padoue, en la archidiócesis de Abidján, se ha puesto en marcha un proyecto de asistencia psicosocial y apoyo a la reintegración económica para inmigrantes vulnerables.](#)

04 Contexto socio-político - hechos importantes

África occidental

Burkina Faso : Distintos partidos políticos, defensores de derechos humanos y periodistas [denuncian las restricciones de libertades y la multiplicación de abusos](#), bajo el pretexto de la lucha contra el terrorismo.

Guinea : El lunes 13 de marzo, tras meses de ausencia de diálogo, en un clima de tensión, [la oposición guineana retomó contacto con el Gobierno](#).

Mali : [El lunes 20 de marzo, durante una conferencia de prensa, los líderes del Consejo Nacional de la Sociedad Civil hicieron un balance de su participación en la comisión para finalizar el proyecto de constitución de la República de Malí](#). El orador llamó a toda la población maliense a votar Sí por la adopción de una nueva constitución, que degrada notablemente el papel de la lengua francesa, incluye reglas

para aclarar la noción de alta traición, crea un tribunal de cuentas, reconoce el papel de la sociedad civil.

Senegal : De cara a las elecciones de 2024, las tensiones políticas se exacerbaban y [las manifestaciones de apoyo al opositor Ousmane Sonko aumentan en Senegal](#). Éste tiene pendientes varias demandas que podrían dejarlo inhabilitado para las elecciones. Las autoridades, por su parte, [intensificaron las represiones debilitando la protección de los derechos humanos](#) en el país: prohibición de manifestaciones, detención de un periodista y varios opositores.

Sahel: La agencia de la ONU estima que [10 millones de niños que viven en Burkina Faso, Malí y Níger necesitan asistencia humanitaria urgente](#).

África oriental

Kenia : Tras el reconocimiento del derecho de los grupos LGBTQI a organizarse en una asociación promulgado el 24 de febrero por la Corte Suprema de Kenia, [Las autoridades religiosas y políticas han multiplicado las declaraciones homófobicas, lo que hace temer un aumento de la violencia contra la comunidad LGBTQI](#).

África central

Viaje de Emmanuel Macron : Despues de 4 días de gira por África, el presidente francés, Emmanuel Macron, no parece haber logrado hacer aliados a la [República Democrática del Congo y Ruanda](#). Iniciada con un discurso que suponía romper por enésima vez con Francáfrica, [su estancia resulta desconcertante y no revela una nueva visión de las relaciones franco-africanas](#).

República Democrática del Congo :

[Tras el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, una delegación del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana visitó el este de la RDC, asolado por la extrema violencia vinculada al conflicto contra los rebeldes del M23](#). El objetivo de esta reunión es examinar la aplicación sobre el terreno del plan de salida de la crisis ideado en la última cumbre de la UA. [No se respetó el plan ya muerto desde el alto el fuego, que debía haber entrado en vigor el 7 de marzo](#).

Migraciones medioambientales

Calentamiento global : además de un aumento de los conflictos entre agricultores y pastores, [los períodos prolongados de sequía provocan una gran inseguridad alimentaria](#). En la región del Gran Cuerno de África, [129.000 personas han alcanzado el nivel máximo de inseguridad alimentaria](#). Según Naciones Unidas, [en Somalia, 220.000 personas podrían sufrir hambruna este año](#).

Acceso al agua : Según [un nuevo análisis de UNICEF](#), 190 millones de niños en 10 países africanos: Benín, Burkina Faso, Camerún, Chad, Costa de marfil, Guinea, Malí, Níger, Nigeria, Somalia, tienen la mayor exposición a las amenazas relacionadas con el agua: falta de acceso al agua, al saneamiento y a la higiene.

Actualidad de RAEMH

Taller multipaís RAEMH : La semana del 24 de abril de 2023, los 10 países miembros de la RAEMH se reunirán en Saly, Senegal, para una semana de trabajo colectivo en torno a varios temas de interés común, pero centrados en la movilidad humana.

Un podcast sobre PARI : “Puertas abiertas en Dakar...” es un podcast de la RAEMH, próximamente disponible en nuestro sitio web, que nos lleva a descubrir PARI (Punto de Acogida para Refugiados e Inmigrantes bajo los auspicios de Caritas Senegal)